



# La lettre des séminaristes du Diocèse de Meaux Janvier 2025



## JOIES DU NOUVEL AN !

Quelle joie de voir la reprise de la Lettre des Séminaristes à l'occasion de cette année 2025 ! Une belle occasion de faire pour vous, chers lecteurs, un état des lieux. Sur le plan des vocations au ministère de prêtres, le diocèse de Meaux se porte bien ! C'est le fruit de la prière, des initiatives du service des vocations et des décisions de notre évêque. C'est le fruit de la générosité divine ! Onze de nos séminaristes sont originaires du diocèse ou y vivaient depuis quelques années avant d'entrer au séminaire. Ils représentent les origines diverses de la population catholique du diocèse.

Parmi les sept autres, cinq sont vietnamiens : envoyés par leur évêque pour être formés avec les séminaristes de Meaux, ils vivront leur ministère presbytéral parmi nous pendant cinq ou six ans si Dieu et l'Église les appellent, ou plus encore ! Si leur liberté intérieure et l'accord entre les évêques les orientent vers un ministère plus long dans le diocèse ou même à vie, ce que certains envisagent déjà ! En septembre, deux séminaristes, venus d'Haïti et membres de la Société des prêtres missionnaires de Saint-Jacques ont rejoint le groupe. Ils sont formés avec les séminaristes du diocèse, pour servir comme prêtres dans le cadre du diocèse de Meaux. Vous comprenez bien qu'un des enjeux pour chacun d'eux est de progresser dans leur inculturation aussi bien linguistique que sociétale et ecclésiale.

Les lieux de formation sont au nombre de trois actuellement : **Ars** pour Louis-Virsna, Jean, Christian, Hans, Joseph, Dominique, Paul, Pierre-Thinh, Fensky et Peterson ; **Paris** pour Pierre-Tru, Paolo, Francis, Baptiste, Pierre-Thé et Guillaume qui a été ordonné diacre au mois de juin ; et **Rome** pour Timothée. Chançard est lui en stage diaconal à Melun.

Pour terminer, je vous confie que c'est pour moi une grande grâce et une joie immense que d'accompagner le cheminement de ces jeunes hommes au nom de l'évêque de Meaux, et de voir le beau travail qui se fait dans les séminaires.

Priez pour eux, priez pour leurs formateurs !

**Père Thierry Leroy,**

Délégué diocésain à la formation des futurs prêtres



## OSONS L'ESPÉRANCE !

Dans la nuit de Noël 2024, le pape François, devant les caméras du monde entier et devant des milliers de pèlerins, a ouvert la porte sainte de la basilique Saint Pierre de Rome. Être au cœur de Rome pour cette année jubilaire est pour moi une grande grâce et je suis très heureux de pouvoir témoigner de la richesse spirituelle de la ville éternelle sur mon chemin de foi et de formation.

## Aimons l'Église

L'amour de l'Église est peut-être un des plus beaux fruits de mon expérience romaine. Rome est le cœur de l'Église et là réside le successeur de saint Pierre, le pape François. J'aime témoigner auprès des pèlerins de l'importance de la présence du Saint-Père. À Rome, j'ai en effet contemplé le mystère de l'Église et de la succession apostolique : le fait que celui qui siège en 2025 sur le trône de Pierre soit celui qui veille à l'unité de son peuple, qui cimente la communion entre les baptisés et permette à près de 1,4 milliard de catholiques à travers le monde d'appartenir à une même famille est tout simplement inouï !

Lors de la journée mondiale des pauvres, j'ai eu la joie, avec les séminaristes du séminaire pontifical français, de servir la messe du pape et de le rencontrer. Quelle émotion ! Comme à chaque rencontre, le Saint-Père nous a demandé de prier pour lui et pour sa mission. Alors, je vous transmets sa demande : en cette année jubilaire, prions pour lui et pour que grandisse en nous notre amour de l'Église.

### Les saints, les apôtres, les martyrs

St Pierre et St Paul, St Jean-Paul II, St Jean XXIII, St Philippe Néri, St Louis de Gonzague, St Ignace de Loyola, St Catherine de Sienne, etc., etc. La liste est longue, mais le point commun entre tous est le lieu de leur sépulture : Rome !

Lorsque le pape Saint Jean-Paul II, encore jeune prêtre, est envoyé à Rome pour poursuivre ses études, son évêque lui demande d'apprendre « la Rome des saints, la Rome des apôtres, la Rome des martyrs. » Je peux témoigner qu'après 18 mois à Rome, j'apprends cette « Rome des saints ». Lors des visites des basiliques, des catacombes, en rentrant dans les églises romaines, il n'est pas rare en effet de découvrir de nouvelles figures de sainteté qui ont donné leur vie pour le Christ et qui ont fait grandir l'Église.

Le pape a placé cette année jubilaire sous le signe de l'espérance, il nous invite à être des « Pèlerins de l'espérance » ! Tous ces saints sont les témoins de l'espérance pour l'Église d'aujourd'hui. Et, lors de l'année jubilaire, le Pape canonisera deux jeunes saints de l'Église catholique : Carlo Acutis et Pier Giorgio Frassati. Peut-être est-ce un temps favorable pour découvrir leur vie et chercher nous aussi à grandir sur le chemin de la sainteté, verso l'alto comme disait Pier Giorgio ?

### L'universalité de l'Église

Une chose marquante à Rome est aussi la rencontre de chrétiens du monde entier. J'étudie à l'université Gregoriana et dans mon amphi, nous sommes plus d'une centaine de séminaristes, religieux, laïcs et nous venons de près de 40 nations différentes. C'est passionnant ! Tous ensemble, nous étudions l'Écriture Sainte, la théologie, les langues, la morale, et tous ensemble, nous le faisons parce que nous souhaitons donner notre vie à Dieu et à l'Église. Nous venons des quatre coins du monde, mais c'est le Christ qui nous réunit ! Cela m'a permis également d'ouvrir mon regard sur l'Église, de sortir de nos problématiques franco-françaises liturgiques ou théologiques pour expérimenter l'Église universelle et comprendre ce qu'est au fond l'Église de Jésus-Christ.

Ainsi, je rends grâce pour l'Église, le pape et les saints et je débute cette année jubilaire de l'espérance avec beaucoup de joie, prêt à vous accueillir, pèlerins du diocèse de Meaux !

**Timothée Croux,**  
Séminariste en première année de théologie  
au Séminaire pontifical français de Rome



### JEUNE DIACRE DANS LE DIOCÈSE

Ma vie de jeune diacre est une marche progressive vers le presbytérat. Mes journées, déjà rythmées par la liturgie des heures et la messe, jalonnent ma croissance spirituelle et la pastorale avec le catéchuménat adulte, l'aumônerie des 5èmes-6èmes et les rencontres avec les pauvres de la rue est très riche. Quelle joie également de baptiser ! Avec ma vie diaconale, j'ai la grâce d'accueillir, de prêcher et de baptiser. Tout est grâce !

### Catéchuménat adulte : accueillir !

Cette année, je suis référent du catéchuménat adulte sur le pôle missionnaire de Melun. Cette pastorale m'a permis de grandir dans l'accueil, le discernement et l'écoute de l'autre. Je la vois comme l'intitulé d'un ouvrage de Romano Guardini, L'autre comme soi-même. En accueillant les personnes qui sollicitent les sacrements d'initiation chrétienne, je contemple la présence de Dieu en chacun d'eux.

Ce qui m'importe, c'est la joie d'être un disciple missionnaire. Je découvre également la valeur profonde d'être un pasteur attentif aux cris du troupeau et l'importance de la délicatesse dans l'accompagnement, grâce à la phrase : « prenez soin du troupeau qui vous est confié » (1P 5,2), qui résonne profondément en moi.

## Pastorale des jeunes

J'ai également la charge de l'aumônerie publique des 5èmes-6èmes du secteur de Melun. Dans le Psaume 37,25, David dit : « j'étais jeune, et j'ai vieilli ». Vieillir, vu comme grandir dans la foi, m'engage à transmettre aux plus jeunes des valeurs humaines et spirituelles, que la foi me donne.

L'aumônerie publique m'aide également à saisir l'importance de la présence de l'Église auprès de ceux qui n'ont pas forcément l'occasion de la rencontrer et de vivre leur foi au sein des familles. Ma mission auprès d'eux s'inscrit dans l'invitation du Seigneur à bien accueillir les plus petits, dans une fraternité spirituelle et humaine.

Toute cette pastorale m'apporte patience, joie, paix, esprit de prière, sainte fatigue, etc. En effet, auprès des catéchumènes et des jeunes, je témoigne de la foi dont j'ai été jadis bénéficiaire grâce à la présence des missionnaires européens venus en Afrique. Aujourd'hui, hic et nunc, je viens donner et tout donner, j'ai reçu et je viens transmettre ce que j'ai reçu.



Abbé Chançard Nsiangu Matondo

## DONNER SA VIE À DIEU EN SEINE-ET-MARNE ?

Le père Jean-Baptiste Pelletier, prêtre responsable des vocations, Jean-Marie Vaute, diacre permanent du diocèse et son épouse Nathalie, et Sœur Solange, bénédictine de l'abbaye de Jouarre, ont été missionnés par Mgr Jean-Yves Nahmias **pour aider au discernement d'une vocation particulière au sacerdoce ou à la vie religieuse ou consacrée.**

Suis-je appelé à devenir prêtre pour le diocèse de Meaux ? Religieuse ou consacré(e) dans une communauté religieuse du diocèse ? Suis-je appelé au mariage ? Ai-je la vocation ? À quoi Dieu m'appelle-t-il ? Comment discerner ma vocation ? Comment se passe la formation au sacerdoce ou à la vie religieuse dans le diocèse de Meaux ?

### LE SERVICE DES VOCATIONS DU DIOCÈSE DE MEAUX A POUR MISSION :

- **d'accueillir** : En prenant du temps avec vous pour vous écouter et offrir un espace pour ne pas porter seul des questions vocationnelles ;
- **de sensibiliser** : Faire découvrir la joie de donner sa vie au Seigneur dans le sacerdoce, la vie consacrée ou religieuse par des témoignages, rencontres, pèlerinages ;
- **d'accompagner** : Par des rencontres régulières, en groupe ou individuelles et des pèlerinages ou retraites pour avancer avec d'autres sous le regard du Seigneur, dans la liberté et la discrétion

Le service des vocations a aussi pour mission de prier et faire prier

**« pour que le maître de la moisson envoie des ouvriers pour sa moisson ». (Luc 10, 2)**

**Père Jean-Baptiste PELLETIER**  
Responsable des vocations  
vocations@catho77.fr  
07.78.83.69.10

**Sœur Solange**  
Bénédictine, abbaye de Jouarre  
srsolange@abbayejouarre.org

**Jean-Marie et Nathalie VAUTE**  
Diacre permanent et son épouse  
jeanmarie.vaute@free.fr

Site internet

**Pour soutenir les séminaristes  
du diocèse de Meaux**